

SORBONNE
—
FACULTÉ DES SCIENCES
—
LABORATOIRE
de
ZOOLOGIE

Monsieur de Vacay-Duthiers me remet l'en caisse
laisse par M^r Rivière, le montant à la somme de

soixante-douze francs, soixante-centimes

72,60.



Paris le 8 avril 1879.

Le préparateur du laboratoire.

E. Blamier

SORBONNE
—
FACULTÉ DES SCIENCES

LABORATOIRE
de
ZOOLOGIE

Paris 30 juillet 1879

Monsieur & cher maître



J'ai appris hier par l'officier botte nommé
Nathan au grade d'officier de la légion d'hon-
neur. Foyen & Vaillier, que j'en ai informé,
l'informant à moi pour vous dire combien
tout honneur vos élèves. De cette distinction accordée
aux horloges de vos professeurs.

L'épreuve écrite de la licence a été terminée
quatre candidats sur seize. Nathanaellement
Vaillier est de ce nombre. Il était alors composé
comme toujours sans confiance en lui et je crains
que c'est le principal cause de son échec.

Hier a eu lieu l'épreuve pratique de botanique
ce matin l'épreuve de zoologie et en ce
moment l'épreuve zoologique. Le résultat
de ces trois épreuves me sera communiqué demain
matin. Immédiatement après l'épreuve oral

qui sera terminé demain dans l'après midi
je vous télégraphierai le résultat.

La formalité qui entoure ma demande
de l'avis à la révisee vont probablement
me ramener à Paris plus tard que je ne
pensais.

Il n'y a rien de nouveau au laboratoire.
J'ai été hier chez M^r Reiuvalz lui
réclamer ce qui n'avait pas été envoyé à
la Sorbonne de la collection des Archives et
lui demander d'expédier à Roscoff la série
complète, ce qu'il m'a promis sous peu.

Veuillez croire, mon cher maître, avec
mes sentiments respectueux

de votre dévouée élève

— Plamor —

J'ai beaucoup trop négligé la
biologie pour avoir une présentation
assez honnête à la licence. J'aurais
à apprendre l'examen bien préparé.
on ne saurait d'ailleurs le faire
trop en fond avant de se lancer
dans des études spéciales. Ce n'est
pas, je crois, après la licence qu'on
acquiert les connaissances élémentaires
quand bien même elles ne figuraient
pas sur le programme.

Cher frère mon retour à Paris,
j'irai vous faire visiter. En attendant,
veuillez agréer l'expression de mes sentiments
de profondes

de votre très oblige ében

A. Brancion

Cholet 27 octobre 1879

Mon cher maître,



Je me sais ce que vous devez penser
de moy long temps. J'espérais
vous écrire avant de quitter Roscoff
de vous rendre compte de moy
J'avais pendant le séjour que j'y
ai fait. Mon départ a été tellement
précipité qu'en milieu du trajet
des derniers jours, j'ai demandé à
vous écrire, croyant tout faire à
moy retour dans ma famille.
Depuis que je suis ici, je me
malheureusement guéris de ou
d'humeur de la tête. Je trouve

en arrivant, ma mère au
réveil du lait, ma soue toujours
souffrante, mon père atteint
d'une pneumonie. Tout heureuxse
ment tout mieux en ce moment.
Je suis sur le départ et après
quelques jours de voyage, j'
serai à Paris bien avant
l'ouverture du Courts.

J'ai essayé cette année
à Roscoff de combler une lacune
ou pour mieux dire d'en réparer
une faute que j'ai commise,
je crois, l'année dernière. En
faisant de l'herinithologie,
j'ai négligé l'étude sur place
du surtout la recherche à leurs
stations des animaux marins.

J'ai en trop souvent depuis
à partie ce qui me manque avait.
J'ai donc fait un peu de tout.
J'ai beaucoup fourni la grêle.
Dans les derniers jours, j'ai
mis en ordre les collections.
Il serait bien facile d'aller
à Roscoff quel que chose
d'intéressant. Une très petite
partie de la faune est représentée
à beaucoup d'exemplaires sont
en mauvais état. Les armoires
sont encombrées d'animaux qui
se perdent. Je suis allé au
plus profond. L'année prochaine
je pourrai continuer à combler
une partie des vides.

LABORATOIRE
DE
ZOOLOGIE EXPÉRIMENTALE

ROSCOFF

(Finistère)

Roscoff 1^{er} juillet 1880



Toujours le cher maître.

Je vous avais, je crois, parlé d'un bœuf
qui se mourut dans la ville de Cholet, ma
patrie. On m'a demandé mon avis sur ce
qui pouvait être la cause de sa mort et
j'ai parlé que nous voudrions bien m'autoriser
à renvoyer à Roscoff quelques animaux morts,
je crois que la vue de ces animaux peut faire
éclater de leurs vaccinations et venir l'arrêter. Comme
j'ai n'agis pas par ce que nous portons, j'ai
prié le Dr Sigot, médecin à Cholet qui s'est
mis à la tête de l'autopsie, de vous faire le
demander, afin que vous ayez plus l'heure à ce
sujet. Je vous informe dès ce fil la bête qui
se charge de vous faire parvenir.

Dans la même occasion, je vous rends compte
de l'état du Laboratoire. M^e Stirling part
ce matin au portant 33 glands et 33 pôles de porphyre
pour promener d'envoyer son sac aux Archives.
L'opinion de Dragan sur M^e Stirling est que
ce sac ne devrait être pas si lourd, opinion
qui m'est permise de faire, que je partage
absolument.

On nous a apporté hier un môle de frêne

petites diméries qui pourraient être conservées. Il portait, fixés à un chevron coté et à l'bras de la nageoire dorsale une ligne de spicules d'osselets, appartenant au genre *Porella*, entourés de phanères cutinaires au niveau des muscles. L'un de ces *Porella* portait lui-même 2 exemplaires d'un magnifique *Cirrhipide* (*Conchoderma vespata* prof.) que nous n'avions pas encore vu à Veroë. Ces deux animaux complétaient formidablement les belles trouvailles de l'année.

M. Micio a envoyé à Delagrange la lettre d'steller. Delagrange avait surtout demandé à l'ingénieur breveté de honoraire et quelques honneurs. M. Micio portait avec toute la justesse Delagrange de l'honneur. Deux autres matières il peut évoquer à l'ingénieur honoraire la question d'ordre

M. Guyonnet a également écrit. Il nous faut admettre la formule que vous lui avez envoyée. Il écrit à ce propos à M. Jardin pour lui demander si cette formule peut passer au ministère auquel cas, il l'accepte. En attendant, il croit inutile que nous lui proposions d'autres formules.

Le temps est de plus en plus mauvais. Il y a un hiver et il y a encore aujourd'hui tempête. Une excursion projetée pour aujourd'hui à Dourgey est forcément ajournée. Le corps national des Tectacines s'est brisé hier. Les masius, heureusement sur le point à ce moment, ont rejoint le bataillon dans la plaine. Il faudrait appeler un bataillon de chasse afin d'avoir pour l'hiver un solide corps national.

Quant à moi, mon temps est occupé par une révision géologique des fossiles du territoire. J'aspire à une très bonne récompense de l'ordre de

En terminant, je vous prie d'excuser, au nom de l'Académie savante, la trop rapide rédaction de

votre second rapport préparatoire



SORBONNE
—
FACULTÉ DES SCIENCES

LABORATOIRE
de
ZOOLOGIE

Paris 9 avril 1881

Cher Maitre.



J vous écris à la hâte pour vous rendre compte
de ce qui s'est passé au laboratoire depuis votre
départ et vous faire d'un si peu de notes que
je vous envoie. Je me suis aperçue que je
n'avais pas le peu embarras l'habitué de
l'agrandissement. J'ai fait précipitamment une liste
de toutes celles que M^r Desand m'a promis
d'expédier illico.

J'en fais les deux conférences dont vous m'avez
changé, la première sur le développement des
Gastéropodes (fusus lat.) et la seconde sur
les Diptères. Il m'a été difficile de
faire autre chose qu'un exposé court en
une heure partout pour la dernière question

La conférence placée autre temps courut un peu
permettant malheureusement par la grêve d'heure
de grève.

Magnier a commencé à lire quelques vers
dans. J'ai reçu les Comptes rendus et quelques
autres ouvrages. Le reste, c'est à dire, la majorité
des paroissiens, n'a pas pu venir.

Je vais m'occuper avec Francis de l'envoi
des livres & microscopes à Ronot afin que
l'expédition puisse en être faite la semaine
prochaine.

Vérité a également bien fait microscopique
de Goeth.

J'ai un de vos nombreux avis que j'ai mis
folio par une lettre à Girod à Rivesaltes.

Je ne doute pas que tout aille pour le mieux
C'est un peu sombre

Votre dévoué élève

Dumas

SORBONNE
FACULTÉ DES SCIENCES

Paris 19 mai 1881

LABORATOIRE
de
ZOOLOGIE



mon cher maître —

Excusez la brièveté de ma lettre. Les tracés
du départ m'occupent, je l'explique. Je vous
envoie à jour les notes du magasin pour
le credi extraordinaire — 500 francs de
l'heure. Il n'a été impossible de combiner
de façon à arriver exactement à 500 francs.
Le total des deux notes fait 499, 45. Ça
était un dur accouchement. — Cela est bien heureux
toutefois. Je suppose que M^r? Jollet vous
tient au courant des faits & gestes du laboratoire.
Rien de bien intéressant du reste de ce
coté, je crois. Delage a demandé nombre
d'objets qui lui servent prochainement expédiés.
Je vous serai obligé de vouloir bien
retourner les notes à l'adresse de M^r? Durand

je suis loin de Paris, lorsque votre sejour
fournirait un peu plus

Je vous prie d'excuse le style et l'écriture
d'un homme fortement fluxionné quant aux deux
membres supérieurs gracieusement

votre très docile & recommandant papa

Leam

P.S. Ne soyez pas étonné de ne trouver que trois
exemplaires des notes. Je n'ai point envoyé le 4^e
exemplaire pour ne point surcharger ma lettre.
— Je vous écrirai aujor d'hui mon arrivée à Ronot.

LABORATOIRE
DE
ZOOLOGIE EXPÉRIMENTALE

ROSCOFF

(FINISTERRE)

Roscoff 18 juin 1881



Cher maître,

Une circonstance pénible va plus que probablement me force à quitter pour près d'un mois le laboratoire. Au moment où ma mère & mon frère atteint partis à Vichy, pour y faire une tournée nécessitée par leur santé et deviennent le dernier espoir de guérison d'un état qui dure depuis plusieurs années, mon père, dans la suite bâton de malheur un malheur, a été pris d'une entérite assez grave pour qu'on n'en rien ait aussi far dépit. Depuis quelques jours il y a

le courroux de misery et le danger a déparé.
Néanmoins le médecins croit difficile que mon
frère reste sans une personne habituelle
à sa santé et si l'état de ma mère, très
aggravé par la fatigue d'ce passé derniers
lui permet d'entreprendre son voyage, ce
sera à moi que reviendra la triste tâche
de rester près de mon père.

Je vous, mon cher maître, qui en
croyez les circonstances, vous montray
bien approuver cette absence que je courri-
rai comme un devoir pour moi. J'empor-
terai dans divers lieux des plantes Chats.
fibres (dont j'ai trouvée bon nombre dans
l'herbe) et quelques instruments. J'écherai
d'occuper ainsi mon absence forcée et
d'apprendre le moins possible de retard
à ma thèse que diverses causes me four-

tront, m'obligeant même à passer
dans un bref délai.

Veuillez monsieur voter élu au renouvellement
dans 15 jours

Clemens

Chelot 17 juillet 1881

Mon cher maître,

Le lundi de mon père l'état blancay
ancien, j'espére que mon retour
à Rosetty ne tardera pas désormais.
A moins de complications imprévues,
je crois que je ne serai obligé d'
écrire jusqu'à Vichy ma mère
qui n'a cessé d'être assez souffrant
j'arriverai probablement dans le
courant de la semaine prochaine.
Croyez que j'en serai heureux à tous
les points de vues, car ici il me été
impossible de me livrer à un travail
littéraire, chose d'autant plus regrettable
que les Chéloptères que j'avais proposés

dans la ligne sont arrivés dans
un parfait état. Au moment de
mon départ de Roscoff, j'avais fait
de fécondation artificielle et j'ai suivie
les premières phases du développement
jusqu'à l'apparition des ailes et du toupeton
de la larve. Je ne déspérai pas d'arriver
à temps pour les regarde.

Vous voudrez bien excuser la
brûlure de ma tache. Voici l'heure
à laquelle je vais voir ma mère
qui habite l'étage dans un jardin aux
portes de la ville.

Votre très respectueux préparateur

Clément

Paris 27 Septembre 1881

Cher maître,



Départ le moment où je vous annonçais mon départ de Roscoff, j'ai mis à exécution un projet d'ordre longtemps débattu et auquel, en raison de la gravité, j'ai tardé le plus longtemps possible à me résoudre. Vous savez qu'en raison de mon traitement à la tuberculose, qui ne peut me suffire, je n'ai rien que ce que me fournit mon forniste. J'en arrive à un âge où il devient périlleux d'avoir continuellement recours à ce parenté. Je me suis donc déterminé à faire une demande au ministre pour être désigné comme professeur dans un lycée de Paris. Toutefois une reprochevez vous de ce que vous aviez demandé conseil. Ma thèse n'a été faite trop rapidement & le temps pressant.

Il va sans dire que je considère cette situation comme provisoire. Je me ne fais aucune illusion sur le peu de temps que je pourrai consacré à transmettre à mon doctorat que je suis absolument dévoué à son étude abandonné. Je les quitte avec beaucoup de volonté pour travailler dans des semblables conditions. Mais je ne

crois pas qu'il me soit permis d'attendre plus longtemps.
Il faut que je puisses me suffire à moi-même.

J'ignore absolument quel sera le résultat de mon
demande et je ne sais trop si j'ai quelques chances
d'obtenir la place en question. Si il en est ainsi, après
que vous ayez fini l'agence mon démission de préparation
qui il me semblerait impossible de renégocier et que je me
crois par l'intermédiaire de conserves plus longtemps, je vous
demanderai, dans les quelques moments de liberté que
je pourrai avoir, de me voir bien m'adresser dans
votre laboratoire de recherche.

J'espère, Monsieur le docteur Maeterlinck, que vous me
l'auriez par mauvaise foi ou au bout avoir fait faire une
folie totale. Je n'ai fait ma demande que la semaine
dernière et craignais, si cette demande était acceptée,
l'être pris pour le bourgeois, je m'en suis fait faire une
dans le Marais, de Zoologie, les notes dont j'avais
besoin. Je perds de temps au point de vue des
lectures.

S'il faut que je remette entre vos mains la fonction
pour vous en lui rende une charge, j'espère, Monsieur
le docteur Maeterlinck, que vous rendrez bien contentez monsieur
Cette interruption forcée à mon considérable retard
devra me croire aux sentiments affectueux

à votre reconnaissance et à votre

Georges.

Cholet, vendredi 26 décembre 1881



Monsieur le chef maître,

Le mieux que l'état présent momentanément
soit l'état de mon père n'a pas persisté.
Une défaillance m'a rappelé mesorali malade.
J'aurais aujourd'hui vous écrit en croyant
l'anxiété de cause).

Mon père est depuis de longues années
atteint d'une bronchite chronique amenant
tous les risques de poussées congestives qui
deviennent de plus en plus graves. L'état général
est depuis quelque temps beaucoup baissé et
mon père ne s'est point relevé de
l'affection intestinale qui l'a dérangé
mais obligé à quitter Roscoff. En ce
moment son état est très alarmant.

de pour en faire le force barrant et nous
conservons à peine un peu d'espérance.

Je ne sais pas qui à quel moment j'
serai forcée de prolonger mon absence du
laboratoire. Malgré l'état précaire de
la santé de ma mère et de ma sœur, je
ferai tout ce possible pour concilier
ce que je dois à ma famille et au
laboratoire.

Pieutôt croire, Monsieur & Che matice,
que sentiments respectueux
de votre tout dévoué élève

J. Peary